

intéressante aussi, c'est celle des Ursulines, des Sœurs de la Charité et des religieuses de Jésus-Marie, qui ont été élèves de l'École normale.

Nous lisons avec plaisir, à la fin de l'Annuaire, que le nombre des élèves-instituteurs ne répond plus à la demande, ce qui indique que le public reconnaît enfin l'intérêt qu'il y a à confier à des instituteurs les enfants un peu âgés.

— *Annuaire du Collège de Sainte-Anne de la Pocatière. Année académique 1908-09*, Québec, 1909.

Nous remarquons, dans cet Annuaire, la longueur de la liste des dons faits à la bibliothèque et au musée de numismatique du Collège : avec un pareil nombre de zélés, bienfaiteurs, bibliothèque et musée verront de beaux jours. Très intéressante, la chronique de l'année.

— *Des Acadiens déportés à Boston, en 1755. (Un épisode du Grand Dérangement.)* Par Pascal Poirier. Ottawa, 1909.

Ce mémoire historique a été présenté à la Société royale en mai 1908, par l'auteur, M. le sénateur P. Poirier.

Il n'y a probablement rien de plus émouvant, dans l'histoire, que ce « Grand Dérangement. » Ce n'est pourtant que l'un des tableaux de ce drame tragique que nous présente ici M. Poirier. Descendant lui-même de la race si odieusement persécutée, il raconte cet épisode avec son cœur autant qu'avec sa plume, qui est de belle qualité.

Nous souhaitons que M. Poirier traite aussi l'histoire des autres groupes acadiens qui furent disséminés dans les ports de l'Est américain.

— (*Galerie historique.*) PIERRE BEDARD ET SES FILS, par N.-E. Dionne, M. S. R. C., etc. Québec, 1909.

Ce beau volume est le premier d'une série de huit, qui constitueront une « Galerie historique », et qui seront tous publiés d'ici à deux ans !

M. Dionne accomplit là un tour de force qui ne s'est pas encore vu chez nous, et dont les imitateurs resteront peu nombreux. En tout cas, un pareil esprit de travail mérite d'être signalé d'une façon particulière.

La Galerie historique dont il est ici question, comprendra des monographies dont les sujets tiennent aux diverses époques de notre histoire.

Ce premier volume donne l'histoire de l'illustre fondateur du *Canadien* et de ses quatre fils. Cette biographie nous reporte à un siècle en arrière ; elle est le tableau d'un épisode important des luttes constitutionnelles soutenues par nos pères.

(Le prix des huit volumes est de \$4.00 seulement. S'adresser à l'auteur, bibliothécaire de la Législature, Palais législatif, Québec.)